



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



EL IMPACTO DEL COVID-19 EN LA SITUACIÓN ECONÓMICA DEL PAÍS

ANA MILENA PACHECO RODRÍGUEZ
COD. 37.294.961

EDIS RUBIELA VEGA LIZARAZO
COD. 1094780103

UNIVERSIDAD DE PAMPLONA
FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES Y ECONOMICAS
CONTADURÍA PÚBLICA
CREAD SANTANDER
AÑO 2020



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



INTRODUCCIÓN

La pandemia de enfermedad por coronavirus o COVID-19 en América es una epidemia continental que inició con la detección del primer caso de esta enfermedad el 21 de enero de 2020 en los Estados Unidos, un hombre de aproximadamente 30 años, originario del estado de Washington, que había viajado recientemente a China.

Se notificaron casos en todos los países de América del Norte, América Central y por último el Caribe después de que Bonaire confirmara un caso el 18 de abril.

El coronavirus se informó por primera vez en América del Sur el 26 de febrero cuando Brasil confirmó un caso en São Paulo. Desde entonces, los gobiernos de toda la región tomaron una serie de medidas para proteger a sus ciudadanos y contener la propagación de COVID-19. Todos los países sudamericanos, incluyendo al departamento de ultramar francés de Guayana Francesa y las Islas Malvinas reportaron presencia de coronavirus dentro de sus fronteras.

La pandemia de COVID-19 ha provocado, entre otras cosas, un impacto socioeconómico global, a raíz del efecto sanitario de la propia enfermedad de la COVID-19 y por los esfuerzos por controlar su expansión, que provoca rápidamente la saturación de los sistemas sanitarios si no se aplican medidas de prevención y restricción, que por ende afecta a la economía de los países y estilo de vida de sus ciudadanos.

Este documento tiene como finalidad evidenciar el impacto del COVID-19 en la situación económica del país, enfocándose principalmente en la suspensión de actividades económicas en el sector formal e informal después de declararse el aislamiento obligatorio, Colombia no cuenta con la capacidad económica para mantener el país cerrado por mucho tiempo y que a pesar de las ayudas o alivios a la población se ve en la necesidad de reactivar su



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



economía de manera gradual. Así mismo los cambios que trae el COVID-19 en temas de reinención de ideas en empresarios, uso de herramientas tecnológicas, educación virtual, fortalecimiento del teletrabajo y creación de nuevos negocios.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL
Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



GENERALIDADES

El Gran Confinamiento o la crisis económica por Coronavirus, está causando la mayor recesión mundial de la historia. Podría ocasionar que la economía mundial se reduzca un 5% durante el 2020, en vez de crecer hasta el 2,5% como se preveía un año antes. De manera colectiva, representan más de una cuarta parte de todos los trabajos en estas economías. A medida que las empresas pierden ingresos, el desempleo aumenta considerablemente, lo que transforma una perturbación en la oferta sobre una perturbación en la demanda aún más extensa para la economía.

La pandemia se convirtió en el «cisne negro» de 2020 y produjo el colapso del mercado de valores de 2020, una de las caídas más rápidas de la historia, durante los meses de febrero y marzo. Durante los primeros meses, cuando la epidemia se limitaba casi exclusivamente a China, hubo informes generalizados de escasez de suministro de productos farmacéuticos, electrónicos y otros productos manufacturados debido a la paralización de numerosas fábricas en China. En ciertas localidades (en particular en Italia y Hong Kong) se observaron compras de pánico y la consiguiente escasez de comida y otros artículos esenciales de abastecimiento.

Al igual que el resto del mundo, la economía colombiana enfrenta uno de los choques más fuertes como consecuencia de la pandemia del Covid-19. Luego de un buen desempeño en 2019, que la llevó a alcanzar una tasa de crecimiento del 3,3%, frente al 0,1% de América Latina y el Caribe (Cepal, 2020), se esperaba que Colombia en 2020 alcanzara un crecimiento económico cercano al 3,5%. Sin embargo, el primer trimestre del año termina enfrentando dos choques que afectarán la economía mundial en el corto y mediano plazo: la propagación del Covid-19 y la fuerte caída del precio internacional del petróleo.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



En los últimos días se han elaborado varios trabajos que intentan revisar los impactos que tendrá la actual coyuntura en la economía colombiana. Mejía (2020b) señala que, en un escenario en donde la operación de los diferentes sectores económicos se reduce un 37% y un 49% producto de las medidas de aislamiento preventivo, el costo económico asociado está en el rango de 48 a 65 billones de pesos (4,5% a 6,1% del PIB) por mes. Por su parte, el CEDE (2020) estima que el cierre de los sectores más vulnerables a las medidas de aislamiento preventivo costará al menos 10% del PIB de cada mes.

Uno de los vacíos presentes en los estudios mencionados son los impactos regionales. Los distintos territorios tendrán afectaciones diferenciales dependiendo de la severidad de la pandemia, su estructura económica, el grado de informalidad en su mano de obra y las interrelaciones entre los distintos sectores económicos, donde unos estarán más expuestos al aislamiento que otros.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL
Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



EL IMPACTO DEL COVID-19 EN LA SITUACIÓN ECONÓMICA DEL PAÍS

El COVID-19 es una nueva cepa de los coronavirus que no se había encontrado antes en el ser humano, hasta que China empezó a reportar casos de neumonía asociados a este nuevo coronavirus y se confirma el primer caso el 17 de noviembre de 2019 en Wuham capital de la provincia de Hubei en China central.

Después de conocerse el primer caso de COVID-19, lo primero que se evidenció es su fácil contagio por lo cual la Organización Mundial de la Salud declara el coronavirus como pandemia el 11 de marzo de 2020.

En Colombia el Ministerio de Salud y Protección Social da a conocer el primer caso de coronavirus el 6 de marzo de 2020 por una ciudadana procedente de Italia, lo que alertó al Gobierno Nacional para activar los planes de contingencia para enfrentar el COVID-19.

En los últimos meses se ha evidenciado que todos somos susceptibles de estar contagiados contando con una gran probabilidad de recuperación, sin embargo las víctimas mortales del COVID-19 en su mayoría son personas de edad avanzada y que padecían una enfermedad crónica.

Para el 25 de marzo de 2020 ya se contaba con 306 casos confirmados, teniendo en cuenta la experiencia y estrategias de los diferentes países en la lucha contra el COVID-19, el Gobierno Nacional declara por primera vez el aislamiento preventivo obligatorio y cierre del país en el marco de la emergencia sanitaria del COVID-19.

El aislamiento obligatorio afectaría negativamente el crecimiento económico del país, dado que este restringió la mayoría de las actividades económicas presenciales y algunas podían continuar con teletrabajo, sin embargo, no



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL
Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



contaban con las plataformas para hacerlo o simplemente su función laboral se debía realizar presencialmente, como por ejemplo las manufactureras, constructoras o empresas de producción de bienes; lo que hizo que unas empresas cerraran generando mayor desempleo en el país. Algunos de los sectores que podían seguir trabajando en el aislamiento eran el personal médico, empresas de la cadena alimentaria, servicios farmacéuticos, trabajadores de plataformas electrónicas, domicilios, bancos, notarías, medios de comunicación, servicios de vigilancia y aseo.

Los principales resultados señalan unas pérdidas económicas que varían entre \$4,6 billones y \$59 billones por mes de acuerdo con los escenarios de aislamiento considerados, cifras que representan entre 0,5% y 6,1% del PIB nacional. La rama económica de servicios aparece como la más afectada, donde se destacan las actividades de alojamiento y servicios de comida, servicios inmobiliarios, servicios administrativos, actividades profesionales y técnicas, construcción y comercio.

En relación con su distribución regional, Bogotá, Antioquia y Valle del Cauca registran el mayor aporte a la pérdida total a través de todos los escenarios considerados. Por su parte, aquellos que aparecen como más vulnerables al aislamiento son Antioquia, Boyacá, San Andrés, Santander y Valle del Cauca.

Los principales resultados señalan unas pérdidas económicas que varían entre \$4,6 billones y \$59 billones por mes de acuerdo con los escenarios de aislamiento considerados, cifras que representan entre 0,5% y 6,1% del PIB nacional.

Luego de las medidas tomadas por el Gobierno Nacional frente a la llegada y propagación del COVID-19 en el país, se han generado diferentes preguntas entorno al futuro de la economía colombiana y la manera en la que esto puede afectar el bolsillo de las familias.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



Frente a esto, David Nieto señala que, es importante entender que un gran porcentaje de los colombianos no tienen un salario fijo que ayude a sostener las necesidades básicas en este periodo de cuarentena, por ello la imposibilidad que tienen los colombianos que no pueden desarrollar sus actividades laborales por las limitaciones de movilidad impuestas impactan directamente en el flujo de ingresos para lo que viene en estos días dificultando el acceso a bienes y servicios tradicionales.

Los efectos pueden ir desde un impacto negativo en el mercado laboral con un aumento en las tasas de desempleo, disminución en la actividad económica del país lo cual afecta las proyecciones de crecimiento del país, la caída en las exportaciones e importaciones de bienes que no son considerados dentro de los bienes de primera necesidad, pero si tienen una relación directa con el PIB.

El aislamiento y las restricciones ocasionadas por el Coronavirus lograron que la economía colombiana fuera afectada gravemente.

El crecimiento económico que venía presentando Colombia en los últimos años se vio frenado en el mes de marzo cuando millones de personas se tuvieron que someter a una cuarentena obligatoria que ocasionó que gran cantidad de actividades comerciales se paralizaran, lo que generó el cierre de varios negocios y empresas que, ante la imposibilidad de generar ingresos, tuvieron que despedir a sus empleados, aumentando considerablemente el desempleo.

Ahora bien, el aislamiento ayudaría a mitigar el riesgo de contagios en el país lo cual es positivo, pero por otro lado teníamos a los trabajadores independientes que tuvieron que suspender sus actividades casi de inmediato, y los trabajadores con contratos fijos están en riesgo de terminar o suspender su contrato, algunas empresas accedieron a seguir sus actividades por medio de teletrabajo y otras adelantaron vacaciones o licencia remuneradas y no remuneradas. Hay que enfatizar que la mayoría de los trabajadores en



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



Colombia son informales, es decir todas aquellas actividades económicas de mercado que operan a partir de los recursos de los hogares, pero sin constituirse como empresas con una personalidad jurídica independiente, según el último reporte del DANE realizado en 13 ciudades y áreas metropolitanas, para febrero de 2020 se reportó ocupados informales para hombres del 13.9% y mujeres del 48.4%. Para garantizar el aislamiento obligatorio y asegurar el menor contagio del COVID-19, se debe garantizar un ingreso mínimo a los colombianos que viven al día a día y evitar el cierre de las pequeñas y medianas empresas. Teniendo en cuenta este escenario, Colombia se enfrenta a un desempleo mayor y la preocupación de los ciudadanos tratando de tener un sustento a sus hogares, por lo cual el Gobierno Nacional expide ayudas para frenar el impacto que estaba generando el aislamiento en los colombianos, los más representativos son los siguientes:

- Subsidios monetarios para los programas de familias en acción, jóvenes en acción y adulto mayor.
- Entrega de mercados a la población más vulnerable
- Devolución del IVA para las poblaciones más vulnerables.
- Alivios Financieros para las personas y las empresas
- Financiación para pago de servicios públicos
- Línea de créditos para financiar la nómina de las empresas
- Donaciones en diferentes ciudades para atender la emergencia.

Esto generó un alivio a algunas personas, pero Colombia no tiene capacidad económica para enfrentar esta situación, por lo que los alcaldes de las diferentes ciudades se ven en la necesidad de pedir ayuda por medio de las



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



donaciones para poder atender a las personas que se encontraban en situaciones críticas y que por el aislamiento no recibían ingresos en sus hogares, adicionalmente Colombia se ha dejado llevar por la corrupción, es indignante encontrar noticias de que en diferentes ciudades del país existen irregularidades en el manejo de los recursos para enfrentar la emergencia del coronavirus. Colombia lleva meses de aislamiento con las ayudas económicas para los sectores vulnerables, pero no es suficiente, las personas empezaron a salir a buscar el sustento para sus hogares, y los empresarios se aferran a cualquier situación para no cerrar las empresas; según la ANDI el 70% de las empresas están en riesgo de quiebra y en diversos sectores se están acogiendo a la ley de insolvencia. (Ley 1116-2006) Existen dos retos para el país, contener el COVID-19 para proteger la vida de los ciudadanos y reactivar la economía del país adaptada a una nueva realidad. Los ciudadanos tienen que empezar a elegir entre su salud quedándose en casa evitando el contagio del coronavirus o salir a trabajar para conseguir dinero para sus hogares, algunos tienen 8 opción ya que continúan con sus trabajos y están siendo remunerados, pero otros no, y deben salir estando en riesgo de exponerse al COVID-19. En el reporte del DANE del año 2018 la pobreza multidimensional es del 19.6% sumado a esta crisis lo que representa un impacto mayor, y la falta de capacidad económica que se presenta no permite mantener el país cerrado por mucho tiempo, por lo que se ve en la obligación de abrir la economía del país sectorizada, para empezar a reactivar el mercado y los empleos, se realiza de manera gradual y por medio del Gobierno Nacional se expidieron políticas para que las personas volvieran a sus trabajos con todas las medidas de seguridad, esto se controla y se vigila por medio de los entes de control en el sector formal, pero en el informal queda a decisión propia y en algunos casos no se tiene en cuenta, generando riesgo de contagio del COVID-19. Lo que genera una dicotomía entre salvar vidas y el bienestar de la población. Por el aislamiento obligatorio se está mitigando el riesgo de contagio del COVID-19 y se está reforzando todos los frentes de sistema de salud para atender esta población, al mismo tiempo vemos una disminución



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



de la oferta y la demanda de productos y servicios afectando a los individuos, empresas, sector financiero y gobierno y que estos mismos buscan un equilibrio entre disminuir la velocidad de contagio del virus y mantener el beneficio económico a la población. Dado al cierre de países por el COVID-19 se ve afectada la libre circulación de bienes y servicios exceptuando los productos esenciales para combatir el COVID-19 los cuales tienen beneficios arancelarios por la contingencia; esto genera una dualidad de estrategias para mitigar esta crisis entre países, por un lado encontramos que el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) propone impulsar acuerdos comerciales regionales y multilaterales para facilitar la 9 coordinación de las medidas de prevención y mitigación de pandemias y por otro impulsar la demanda interna con el fin de mover la economía y que no exista desabastecimientos en algunos productos. Otro sector que se ve afectado por el COVID-19 es el turismo, dado a las restricciones de circulación de personas por vía aérea, terrestre y marítima, estas actividades turísticas pueden ser motivos personales o laborales, de acuerdo con cifras de la Asociación Colombiana de Agencias de Viajes (ANATO) los departamentos se están viendo afectados por la falta de turistas nacionales e internacionales, lo cual implicaría perder el 2% del PIB.

El presidente de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI), Bruce Mac Master, confirmó que son varios los sectores económicos que tuvieron las peores consecuencias a causa de la pandemia. Según el dirigente, el sector de automotores, bebidas, confecciones y materiales de construcción, que abarca varias industrias, son quienes más han sufrido la pandemia.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



Los sectores más golpeados han sido el sector de automotores y automóviles el cual ha tenido un decrecimiento del 55%, la gente no está comprando vehículos como lo hacía en el pasado, la demanda está muy caída. El sector de las bebidas, como las personas no salen tanto o no se hace ejercicio como antes, no requieren tantos líquidos, está afectado", fueron parte de las palabras del hombre en alusión a estos dos campos.

Bruce Mac Master, quien fue enfático en asegurar que uno de los retos para levantar la economía es superar la brecha de desempleo y pobreza que existe en Colombia, añadió que los otros sectores afectados son el de las confecciones, que viene presentando problemas estructurales por temas como el contrabando que tanto afecta a los comerciantes, y el de los materiales de construcción, el cual cuenta con 32 sectores que incluyen proveedores de materiales, constructores, carpinteros, vidriería y muchos más, ya que al inicio de la pandemia se dejó de construir, originando una caída fuerte.

Sectores menos golpeados debido al encierro que se llevó a cabo por meses y a las medidas de restricción de millones de personas, sectores como el de los alimentos y de productos de aseo no sufrieron mayores complicaciones durante este año, ya que la necesidad de alimentarse o de usar estos productos en el hogar, fueron siempre necesarios



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



CONCLUSIÓN

Para pensar en aliviar el impacto de esta crisis, es importante tener planes de contingencia, como ahorro para aquellas personas que tienen un ingreso fijo, adicionalmente medidas por parte del Gobierno Nacional que sirvan para el cubrimiento de las necesidades básicas de las poblaciones más vulnerables que están identificadas y no identificadas, que tienen de igual forma un impacto directo por esta crisis. También se deben seguir los anuncios que han hecho las instituciones financieras en relación a los alivios económicos para aprovechar las ayudas que más podamos.

La recomendación general para todas las personas que están en sus casas y que reciben algún ingreso fijo es que destinen esos recursos a bienes o servicios que realmente se necesitan como los son alimentos, pero no en grandes cantidades, servicios de internet, si está trabajando desde su hogar o cualquier otro que se requiera para la manutención en esta cuarentena. Por otra parte, limitar el uso de los servicios públicos, entendiendo que estamos todo el día en la casa y esto podría elevar los costos, por ello planificar horas de trabajo, mantener las luces apagadas en aquellos sitios que no estemos utilizando para no ver afectado nuestro flujo de caja mensual.

Por último, es fundamental que todos cumplamos con el Decreto establecido para la cuarentena con el fin de contribuir a que estas medidas no se extiendan más de lo necesario y se pueda mitigar los efectos económicos de los colombianos el menor tiempo posible.



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL
Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!



BIBLIOGRAFÍA

- <https://consultorsalud.com/impacto-economico-y-social-de-covid19-en-colombia-para-no-economistas/>
- <https://www.ccb.org.co/observatorio/Economia/Economia-dinamica-incluyente-e-innovadora/Impacto-del-COVID-19>
- <https://www.minsalud.gov.co/Paginas/Colombia-tras-seis-meses-de-covid-19.aspx>
- <https://www.bbva.com/es/es/de-esta-pandemia-sacaremos>
- <https://urosario.edu.co/Especial/El-impacto-del-Coronavirus-en-los-mercados-mundiales>
- ANIF (25 de mayo de 2020). Crecimiento del PIB en el primer trimestre de 2020: el efecto del virus se sintió con fuerza. Recuperado de: <https://www.anif.com.co/sites/default/files/1505.pdf>
- Banco de la República (abril de 2020). Informe de Política Monetaria. Recuperado de: <https://www.banrep.gov.co/es/informe-de-politica-monetaria>
- Banco Mundial (8 de junio de 2020). Global Economic Prospects. Recuperado de: <https://www.worldbank.org/en/publication/global-economic-prospects>
- Cepal (15 de julio de 2020). Enfrentar los efectos cada vez mayores del COVID-19 para una reactivación con igualdad: nuevas proyecciones. Recuperado de: <https://www.cepal.org/es/videos/lanzamiento-informe-covid-19-n0-5-enfren...>
- Fedesarrollo (31 de mayo de 2020). Perspectivas económicas post COVID-19. En: Tendencia Económica No. 206. Recuperado de: <https://www.fedesarrollo.org.co/>
- Fondo Monetario Internacional (26 de junio de 2020). Actualización de las perspectivas de la economía mundial. Recuperado de: <https://www.imf.org/es/Publications/WEO/Issues/2020/06/24/WEOUpdateJune2020>
- Ministerio de Hacienda (26 de junio de 2020). Marco Fiscal de Mediano Plazo. Recuperado de: <https://www.minhacienda.gov.co/>
- Werner, Alejandro (26 de junio de 2020). Perspectivas para América Latina y el Caribe: La pandemia se intensifica. Recuperado de: <https://blog-dialogoafondo.imf.org/?p=13682>
- Coronavirus y su impacto en la economía colombiana <https://procolombia.co/noticias/covid-19/coronavirus-y-su-impacto-en-la-economia-colombiana>



formando líderes para la construcción
de un nuevo país en paz

ACREDITACIÓN INSTITUCIONAL

Avanzamos... ¡Es nuestro objetivo!

